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香港名牌選舉十週年紀念專輯

威馬，對於香港人來說是一個街知巷聞的家電器品牌，也

是一個洋溢 香港人驕傲成就與本土情懷的家電品牌。在被林

林總總歐洲及日本品牌包圍的家電市場上，威馬僅用了十多

年的時間，便在香港樹立起港產家電品牌的旗幟，堪稱寫下

了一段令人歎服的品牌傳奇。然而傳奇背後，更令人稱道的

卻是創始人蔡龍威處處快人一步的卓識遠見與不畏冒險搏擊

創新的精神，這種精神也成為威馬傳奇中最華彩的篇章。

眾所週知，在令威馬電器一夜間變成港人家喻戶曉的品牌神話中，龐大的廣告
宣傳攻勢及策略發揮了重要的作用。1998年，威馬找到了在當時全港熱播的電視
劇「真情」中扮演「好姨」的薛家燕擔當形象代言人，當時蔡龍威認為「好姨」
的健康形象與威馬品牌非常契合，隨 「真情」風靡全港，威馬品牌也一炮走
紅。由此，薛家燕親切鮮明的形象與威馬產品結下不解之緣。也許是看中了電視
顯著的宣傳優勢，2007年威馬更贊助500萬元，拍攝關於威馬品牌的電視劇。

「歲月風雲」成為回歸十週年期間香港與內地電視台同步
熱播的重頭戲，威馬的故事由此在內地變得耳熟能詳。
除了用巨資營造廣告宣傳攻勢外，威馬積極利用香港

貿易發展局在世界各地舉辦的展覽會來提升知名度。
每年一屆由中華廠商聯合會主辦的工展會上，威馬別

具匠心的攤位設計成為工展會中亮麗的風
景。

蔡龍威認為要做好一個品牌品
質是最關鍵的要素，因此威

馬特設品質控制部，由產品設
計、採購原料到生產製造的每個過
程都經過嚴格的監控。
早在1997年，威馬已
取得中國銷售安全規
格的「長城認證」。威

馬也是第一家獲得香港
產品檢定中心頒發「香港

安全認證」的電器品牌。蔡龍威要
求威馬不但要做到品質優良，更

要達到「品質至
上，用家讚賞」
的境界。

○2000年 — 榮獲香港品牌發展局頒發
「香港十大名牌」。
○2001年-2002年 —「威馬」燒烤微
波爐連續兩年奪得全港銷量冠軍。

○2005年—市場調查顯示「威馬」市場知名度由87%提升至90%。
○2006年 — 榮獲「資本家」雜誌舉辦香港榮譽企業巡禮「最佳家電
品牌」。

○2008年—「香港寶鑑」評選為家居生活優質商號。

秘笈

儘管今天被稱為「港產家電大王」蔡龍威談起
威馬成功的發展歷程時，仍謙遜的稱自己只是
「安守本分、專注本業」，但實際上，在威馬迅速
成就品牌神話的歷程中絕不乏「劍走偏鋒」與
「波濤洶湧」。

威馬創辦人蔡龍威常常把創立品牌形容為「冒
險的遊戲」，把創立品牌的過程稱之為驚險拼博的
過程。的確，當初蔡龍威創立威馬時，香港沒有
人有興趣自創品牌，香港人當時只買歐洲貨、日
本貨，內地市場又未開放。蔡龍威自創品牌自然
是選擇了一條逆風而上的道路，並且這條道路一
走就是十多年。這些年來，我們看到威馬的堅持
拼搏，威馬的逆風飛揚，也看到了一個令香港人
炫耀與驕傲的家電品牌。
雖說威馬在香港的品牌發展只有十多年歷史，

實際上蔡龍威與家電業結緣卻超過40年。早在
1965年，蔡龍威創立金冠電子廠，生產半導體收
音機。1982年，響應港督麥理浩多元化發展的呼
籲，蔡龍威創辦威利馬電器有限公司，除製造原
來的電子產品外還生產熨斗。外型小巧、品質優
良又符合國際安全標準的旅行熨斗讓蔡龍威賺到
了「第一桶金」，也奠定了威馬產品在業界的地
位。1985年，順應內地改革開放，蔡龍威將工廠
搬到深圳。1993年，蔡龍威創立威馬品牌進軍內
地。1995年，蔡龍威決定將品牌「回流」香港發
展，香港也就有了威馬品牌。

威馬之所以成為香港街知巷聞的家電器品牌，
是因為威馬不斷推出的創新產品永遠帶給香港人
新鮮與振奮，並一路引領 健康時尚家電的新潮
流。風筒、熨斗、電水煲，短短十多年間，威馬
的產品就多達50餘種。威馬除了對已熱賣的產品
在外型、色彩、應用和功能等方面不斷改良，也
發明及創造不少市場從未出現的小家電。2004年，威馬首創全智能豆漿機，只需輕輕一
按就可煮出新鮮、香濃的豆漿，創下了「一經推出、立即售罄」的銷售奇積，踐行了
「有威馬電器，生活更添美」的企業宣言。除此之外，象殺菌王空氣清新機、IC廚房專用
電磁爐，以及護眼慳電膽也都為香港人的健康生活增添了新的姿彩。
威馬家電產品之所以在市場一路引領潮流與蔡龍威處處快人一步的遠見卓識有關。蔡

龍威認為家電除了 眼於電器的家居功能之外，款式設計也很重要，而且要不斷創新。
在他的倡導下，威馬每年都要花費數千萬港元開發新產品，除研發部的數十名員工外，
還僱用歐洲專才協助構思，每年推出20到30款新設計。至於蔡龍威本人更是整日沉迷於
如何施展創新魔法中，滿肚蜜圈，思考 革命性的新產品。

今天，威馬電器樹立起香港家電品牌的一面旗幟，全賴於蔡龍威的執 與堅持。在香
港這個幾乎被服務業包圍的後工業城市，蔡龍威卻始終信守 老一代工業家的本土情
懷，其中更有 堅韌不拔的毅力和拼搏的精神。「炫耀香港人的成就」不僅是威馬鏗鏘
有力的企業宣言，也是蔡龍威十多年來執 打造威馬品牌所追求的奮鬥目標。「香港人
做事認真，力求完美，因此香港的名牌也一定會得到顧客的信賴。」
蔡龍威認為樹立品牌首先要產品質量超群，提供完善的售后服務，當然長期的廣告攻

勢也不可少。早在1994年，威馬就獲得ISO9002認證，生產過程達到國際水準。近年
來，威馬更為顧客購買意外保險，最高賠償近額達5千萬港元。威馬亦設有多個客戶服
務中心，為顧客提供一站式產品資訊及優質的售后服務。目前，威馬在香港有近500個
銷售陳列點，在全國包括北京、上海、重慶等城市，銷售網絡覆蓋100多個地區。
「我們訓練員工時，讓他們對顧客要無微不至。威馬產品售出后，要為顧客提供優
質完善的售后服務，令他們對威馬品牌感到賓至如歸。每當他們
選購電器時，就會自然想到威馬品牌。」
年屆七十的蔡龍威投放多年光陰鍾情家電，用了十幾年時

間為香港港人留下了一個屬於自己的品
牌。對於威馬品牌，他最大的願望
就是可以留存下來，延續下去。

宣言 「威馬電器，炫耀香港人的成就。」

「香港人有信用、貨期準、質量好、服務

好，我們做的是國際上的名牌。」

品牌的誕生，

源於一種偶然，也延續了一

個傾力打造的歷程；

品牌的故事，

傳承一段歷史，

也滲透一種刻苦

用心的經營……

系
列
之
五
：

威
馬

威馬產品：蔡龍威的「創新魔法」

威馬品牌：蔡龍威的「香港情懷」

之光

標識
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■威馬首創全智能豆漿機創下「一
經推出、立即售罄」的銷售奇蹟。

傳奇

威馬公司在中國的名稱本來叫威利
馬，蔡龍威先生覺得三個字的名字不太
適合作品牌的名字，兩個字順口易叫，
而香港人又喜歡跑馬，威馬的意思就是
跑出頭馬便威風。馬跑得快，便要有好
的道路，威馬的英文名Goodway，
「Good」代表好，「way」是道路的意
思，中英意義配合，就叫威馬。

威馬誕生：蔡龍威的「冒險遊戲」

■威馬專門店亦是一站式客戶服務
中心，為客戶提供優質服務。

■蔡龍威對產品開發及設計
都是親力親為。

■威馬產品生產過程經過嚴格
監察，符合國際標準。

■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威■威馬企業有限公司董事長蔡龍威

■電蒸籠在威馬投資
的電視劇中亮相引起
人們的關注。

近萬無名屍 苦候DNA檢測
法醫設備奇缺　測驗一具遺體需6小時

【綜合本報北京新聞中心記者江鑫嫻、《新京報》5日報

道】截至5日12時，汶川地震已造成69,127人罹難，其中無

名遺體的數量已接近萬具，且呈增加態勢。曾因東南亞海

嘯無名遺體身份認定而蜚聲國際的DNA鑒定專家鄧亞軍向

本報表示，雖然中國的DNA檢測速度較歐美國家要快許

多，但因無名遺體數量巨大、四川省內人力設備不足，按

照目前的進度，僅DNA集中取樣一項就至少需數月時間，

全部完成身份認定的時間還是未知數。
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鄧亞軍說，按照業內行規，DNA分析可用的檢材依次為血液、皮膚、
肌肉、肋軟骨、牙齒、高密度四肢大骨等。但由於不少遺體因高度

腐敗、血液不新鮮，法醫只能採用骨頭作為今次地震的DNA檢材。

廢棄膠卷盒　冰凍肋軟骨
據現場法醫李天介紹，目前DNA檢材基本選用長度約2厘米的肋軟骨，

為了保存它們，法醫們到沖印店找來數百個廢棄膠卷盒，加上75%酒精浸
泡，放置在零下10至20℃的冰櫃中。這樣，肋軟骨至少可保存2個月。
據悉，地震後，四川緊急從全省7市抽調法醫前往震區檢驗遇難者遺

體。公安部亦抽調184名法醫和照相技術人員增援四川同行。即便如此，
從目前的進度來看，完成上萬個遺體的集中取樣至少需要數月時間。而
取樣只是DNA鑑定的第一步。
成都市公安局法醫胡華子說，完成一套DNA檢材的分析檢測，至少5、

6個小時，而整個四川DNA鑑定設備僅僅10套。據他推算，按每具遺體檢
測6小時計算，一套設備一次可同時檢驗5個樣本，10台機器24小時工
作，完成1萬具遺體的檢驗，還需要250天。

數據庫共享　準確率99.99%
來自公安部物證鑒定中心的專家說，待檢驗結果出來，數據將錄入「5·

12」地震遇難人員DNA數據庫，供後期尋親家屬比對，且資源全國共
享。
隨 數據庫的逐步建立，無名屍體的認領工作亦將展開。據公安部有

關人士介紹，所有未找到親屬遺體的家屬，均可持身份證到指定的公安
機關，提供自己的唾液、有毛囊的頭髮、血液等作DNA檢材，進行檢
測，一周後就能得到結果。一旦尋親者的DNA樣本與數據庫內的樣本對
上，家屬就可憑檢驗書到殯儀館領取親人的骨灰。據介紹，按目前中國
的檢測水平，直系親屬的檢驗準確率能達到99.99%。

■此次四川汶川大地震爆出的建築防震標準
過低問題，已經引起建設部重視。 美聯社

■在地震中，因為建築質量問題而失去親人
的家屬痛不欲生。 美聯社
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【本報北京新聞中心記者許煜5日電】
記者從全國人大有關部門獲悉，《防震減
災法》修訂草案將在本月舉行的十一屆全
國人大常委會第三次會議上進行審議。有
專家就此建議，修改時，應注意吸收這次
抗震救災中一些好的做法，將其上升為法
律，例如「像全國哀悼日這樣的制度，應
當在修改這部法律時，對這種決定哀悼日
的行為賦予正式的法律效力。」
修訂草案起草小組專家強調，修訂《防

震減災法》早已列入十一屆全國人大常委
會2008年的立法計劃，而不是因為有了大
地震才臨時想起來要修改這部法律。
專家建議，此次修訂草案要重點考慮兩

方面內容：第一，震前建築物未按照抗震
標準和建築設計要求進行建設的，責任人
震後應擔負的法律責任，且責任一定要明
確化、具體化。第二，對於震後喪失基本
生產和生活能力的受災群眾，應當從法律
上規定救濟標準。

【本報駐甘肅記者穆曉晴蘭
州5日電】甘肅省衛生廳有關人
士向本報透露，甘肅將用兩周
時間，為武都、文縣、康縣和
迭部、舟曲等5個震災縣區的
21.3萬0歲-14歲兒童接種乙腦、
甲肝、麻疹疫苗，以預防相應
傳染病的發生和流行。
據了解，由於災區基層設施破

壞嚴重，大批災民集中居住在
臨時搭建的帳篷內，災區民眾

體質下降，飲用水、食品衛生
安全難以有效保障。加上個別
縣區屬國內黑蟲病高發區，山
大溝深交通不便，防疫人員難
以進入。此外，地震廢墟腐敗
物產生的硫化氫、燃料未全燃
燒生成的一氧化碳以及密閉、
低窪可能存有的高濃度單純窒
息性氣體、地震區域化學品洩
漏等均可能引起人體化學中
毒。

■在四川震區，有上萬具無名
遺體等待身份確認。 新華社

5日下午，一名在現場調查的湛江
市地震監測專家稱，螃蟹集體上樹
是因近期氣候反常所致，與地震無
關。
據徐聞縣角尾鄉沙土村村民反

映，6月1日10時許，當地有青年發
現海邊兩棵約8米高的木黃麻樹上爬
滿了螃蟹。當日下午，幾名村民將
爬在樹上的螃蟹全都抓回去。但隨
後幾天，仍有不少的螃蟹「前仆後
繼」，紛紛爬上木黃麻樹的木枝上。
當地海洋漁業管理和地震部門聞

訊後，隨即組織有關專家前往現場
調查。據湛江市地震局監測技術人
員表示，目前當地地震活動無異常
顯示，大量螃蟹上樹，可能是與今

年氣候比較反常，動物不太適應有
關。

江西20天3宗地陷
另外，5日凌晨，江西省上饒市

玉山縣一農家屋角發生一宗面積約
30平方米、深約67米的地陷事件，
工作人員正在探測地陷深度。此
前，5月12日，四川汶川地震發生
後半小時，江西萍鄉市蘆溪縣一農
田也曾發生2,000平方米的地陷事
件。當日幾乎同時，該市上栗縣也
發生一宗農田大面積沉陷事件。專
家初步分析，上述三宗地陷主要是
由當地地質結構引起的，與四川地
震無關。

中國新聞■責任編輯：陳緯星

【本報訊】據中新社5日電：廣東湛江徐聞縣角尾鄉

沙土村海邊的兩棵木黃麻樹，一連幾天有大量螃蟹接連

爬到樹上集結。此種異常現象引起當地有關部

門的高度關注。

廣東徐聞大量螃蟹上樹
專家稱天氣反常所致 與地震無關

防總預警
黃河臨爆大洪
【綜合中新社5日消息】國家防總和黃河防總分別

於4日及5日召開異地會商會，部署今夏的防洪抗旱
工作。據資料分析顯示，今年黃河發生大洪水的可
能性較大；同時，為提前應對6月上旬南方地區暴雨
洪水，國家防總已決定啟動防汛Ⅳ級應急響應。
5日，黃河防總利用國家防汛指揮異地視頻會商

系統，採用網絡視頻方式召開2008年黃河防汛抗旱
會議，並同時在青海、甘肅等八省（區）防指設立
分會場。
會上，黃河防總常務副總指揮、黃委會主任李國

英援引國家氣象局預報說，今年汛期黃河流域主要
多雨區分布在三門峽以下區域，降雨量較常年多2
至5成，這一地區恰好覆蓋黃河三門峽至花園口區
間暴雨區。

當地水庫難控汛情
「按照水文統計規律，沒有發生大洪水的連續時

間越長，發生大洪水的幾率就越大。」李國英表
示，截至目前，黃河下游自1982年以來已連續25年
沒有發生大洪水。他稱，若三門峽至花園口區間發
生強降雨，小浪底水庫只能控制這一區間流域面積
的一成四。
另外，據氣象部門預報，6月上旬中國長江流域

自西向東將有可能發生一次較強的降水天氣過程。

提前應對南方洪災
水利部副部長鄂竟平於6月4日主持召開異地會商

會，分析雨情汛情發展趨勢，研究部署暴雨洪水的
各項準備工作。
會議分析認為，受5月下旬南方暴雨洪水的影

響，目前南方大部分地區土壤含水趨於飽和，河道
和水庫水位抬升，加上這次降雨過程範圍廣，強度
大，長江中下游地區防汛抗洪形勢十分嚴峻。
國家防總要求南方地區各級防汛抗旱指揮部要高

度重視這次暴雨洪水過程，提早部署。目前，國家
已啟動防汛Ⅳ級應急響應，提前應對6月上旬南方
地區的暴雨洪水， 力最大限度減輕災害損失。

廣東乙烯廠爆炸污染井水湖北農民燒麥秸
引發機場跑道草坪大火
【本報訊】據中新社武漢5日電：湖北機場集團襄樊

機場飛行區5日因周邊農民焚燒麥秸，引致跑道1,000多
平方米的草坪失火。事件沒有造成嚴重損失。
當日10時40分左右，湖北襄樊機場跑道東南方向濃

煙滾滾，煙霧遮蓋了整個跑道。當時，一架從襄樊至
廣州航班剛在30分鐘前飛離機場。機場公司領導得知
情況後，緊急聯繫當地消防部門。
經過近40分鐘撲救，大火被徹底撲滅。據了解，這

場機場大火主要乃周邊農戶焚燒機場飛行區圍界外堆
放的麥秸引起的。
因當天天氣晴好，風勢較大，導致火源順風竄入飛

行區圍界內，燃及1,000多平米的草坪。

【本報訊】據《廣州日報》網絡版5日報道：中國石化
廣東茂名石化公司乙烯廠在3日下午發生爆炸後，距乙烯
廠近2公里遠的潭蓮村，全村井水一夜間變成了黑色。而
且，不時還可見到一些黑色的「棉團」等雜物。有村民
表示，這些黑色殘留物和黑色的積水，均是在爆炸後，
一些燃燒後的油污等炭質在暴雨中隨風飄來所造成的。
「現在，水井裡的井水全變成了黑黑的，無人敢飲用。

從今天早餐到現在，我們只能買礦泉水來煮飯，或靠吃些
餅乾等來充飢，不知啥時才有水飲用。」一名村民無奈地
表示。
茂名市環保部門的有關負責人接報後前往調查，並取樣

化驗。結果顯示，井水的總碳量增加了，因此水變成黑
色。茂名環保局一名主任說：「這樣的水不會對人體造成
太大的危害。」

深南澳投540萬渡汛
【本報珠三角新聞中心記者羅珍、特約通迅員李堅強

深圳4日電】深圳市龍崗南澳街道為切實做好今年應急
渡汛項目，確保工程於6月底前完工為目標，實施了一
批水務建設項目。該批項目共計投資約540萬元，分別
對南澳老街內澇、新大河豐新支流、東涌沙崗排水系
統、西涌鶴藪排水渠、楓木浪水庫副壩輸水涵等進行全
面整治。

■5月下旬以來，南部地區飽受惡劣天氣影響。圖為廣州暴雨，日本本田車廠不少新車車身入
水。車廠的工作人員忙於清理入水的汽車。 法新社

南方暴雨

■一名村民展示變黑的井水。 網上圖片


